

# le JARDIN des LOTUS - PEMA TSEL association loi 1901

5 rue de la Fiancée, 91410 LA FORET LE ROI

 $\textbf{Courriel:} \underline{jardin-des-lotus@orange.fr} \quad \textbf{Site:} \underline{www.jardindeslotus.org}$ 

Tel: 01 64 95 73 45

<u>Lettre n° 132</u>

Le 8 Septembre 2023

#### Chers Amis du Jardin des Lotus



Jusqu'en 2022, Tashi, directrice du pensionnat de la Pema Tsel Academy (PTA), préparait les enfants que nous appelons affectueusement « les lotus », à la fête nationale de l'indépendance, célébrée le 15 aout.

Elle s'y prenait longtemps avant, car il fallait leur apprendre les danses et la musique, pour le spectacle à l'école gouvernementale.

Cette année, une petite célébration a eu lieu sans la PTA, sur la place publique de Phadamchen, trop loin du pensionnat, car en 2023, les lotus sont majoritairement trop jeunes.

Tashi a donc profité de ce répit pour aller à Kalimpong avec son amie Munnu, et y retrouver 2 autres copines. Elles ont assisté à la grande parade locale, avec défilé et tous les discours allant avec.



#### Au pensionnat

Fin juillet, Paljor, fondateur de la PTA avec le Jardin des Lotus (JDL), a passé quelques jours au monastère Zhekar, à Kalimpong et il en a ramené des vêtements pour enfants, collectés par les moines pour les « lotus ».

Ces derniers ont choisi ceux qui leur plaisaient, avant de les essayer pour vérifier les tailles.

Généralement ce sont des vêtement en bon état, souvent de qualité, provenant de dons étrangers, qui arrivent sur le marché de Kalimpong où ils sont vendus à bas prix.











Une fois le choix effectué, chacun plie soigneusement ces nouveaux vêtements, avant de les ranger dans la caisse à son nom.







Le dimanche est jour de lessive, ménage, jardinage, nettoyage des abords du pensionnat et autres tâches domestiques.

Chaque enfant participe selon ses possibilités et cela se passe plutôt joyeusement, ce qui n'exclut pas l'efficacité.



On ne jette rien à la PTA, tout est utilisé, réparé, recyclé, ou transmis.

Tashi avait une vieille machine à coudre mais elle est irréparable et il n'y a pas de tailleur dans la région. Celui de Rongli prend 50 roupies (0,56 €) pour coudre une simple pièce de pantalon.

Paljor trouve que c'est trop cher, mais surtout il refuse d'acheter une machine neuve pour Tashi.

Il préfère faire réparer l'actuelle, encore et encore, prétendant qu'elle peut toujours fonctionner bien qu'elle retombe en panne illico.







Alors le raccommodage des sacs et vêtements est fait à la main par les enfants eux-mêmes, car Tashi ne peut pas repriser et raccommoder individuellement pour tous les « lotus », mais bien sûr, elle les aide...



L'après-midi c'est relâche avec une sortie, si le temps le permet, ce qui est rare entre mai et octobre, à cause de la mousson.

La récente pose d'un toit en tôles au-dessus de la petite cour, entre le pensionnat et les sanitaires, permet de nouveaux jeux même s'il pleut.

Une vidéo montre bien l'ambiance sous ce nouvel abri. Mais l'activité préférée des « lotus » reste la télé du dimanche, en compagnie de Lucky, le chien qui les suit partout.



#### La mousson



Tous les ans, elle apporte son lot de catastrophes et de drames, partout en Asie. En altitude, ce sont les glissements de terrain, des pans de montagne entiers qui s'effondrent sans prévenir, des rivières qui deviennent de gigantesques torrents emportant tout sur leur passage, arbres, maisons, voitures, imprudents...

A 3 kms de Phadamchen, de gros rochers ont dévalé la pente avant de bloquer la route, qu'une grue a dégagée en 2 ou 3 jours, mais d'autres glissements se sont produits avant d'arriver à Rongli. Evidemment, nous comprenons les hésitations de Paljor à se déplacer.

Malgré tout, chaque matin, sauf le dimanche et pendant les vacances, les « lotus » du pensionnat se rendent à l'école, en file indienne, protégés de la pluie et des sangsues qui vont avec, grâce aux imperméables et bottes financés par les parrainages. Les grands préfèrent les parapluies. Lucky en tête, tout ce petit monde rejoint l'école, accompagné par Tashi et Rosy, enseignante hébergée au pensionnat.

Une vidéo dont lien en fin de lettre, montre bien ces départs sous la pluie.

#### Un virus ophtalmique

Mi-aout, un contagieux virus a infecté un grand nombre de gens dans toute la région, dont la PTA. Presque tous les enfants et enseignants ont été touchés, sauf 2 ados et Tashi. La maladie est impressionnante mais disparait en 3 jours, durant lesquels on met des gouttes, achetées en pharmacie, dans les yeux.









Cela se produit tous les ans dit Tashi, et elle pense qu'à cause des fortes pluies et inondations qui s'ensuivent, l'eau est contaminée et répand ce virus.

Les « lotus » souffrants mettent alors des lunettes de soleil car ils ont du mal à supporter la lumière pour faire leurs devoirs...

Maintenant tous vont bien.

## La fête des professeurs le 5 septembre

Les préparatifs de la fête des professeurs, qui a eu lieu le 5 septembre, ont bien occupé les enfants qui ont fait des bijoux, surtout des boucles d'oreilles, des dessins, préparé des jeux, des blagues et emballé des menus cadeaux, dont 2 tasses « best teacher » pour Tashi et Munnu.

















L'école a été décorée par les enfants qui ont accueilli les enseignants avec les « katas » (longues écharpes blanches), et le directeur, Monsieur Sukman, a prononcé un petit discours de remerciement au nom de ses collègues.

Pas de cours ce jour-là, mais des hommages, jeux, cadeaux aux profs et bon repas, terminé par un petit gâteau acheté au pâtissier local, partagé entre tous les participants, soit une toute petite bouchée chacun.

Les danses traditionnelles ont suivi, une partie de l'après-midi.





Paljor était à Siliguri pendant ce temps-là, mais le même soir, au pensionnat, une autre fête « intime » attendait plus particulièrement Tashi et Munnu, ainsi que Rosy, car les enfants les aiment beaucoup toutes les 3.

Comme à l'école le matin, les « lotus » ont offert des katas et des cadeaux spéciaux à ces « best teachers », revêtues de leurs plus jolies robes.









Un autre gâteau a été partagé, mais cette fois les bouchées étaient un peu plus grosses car moins d'enfants au pensionnat qu'à l'école. Là encore, mais plus affectueusement et donc plus largement, les 3 dames ont joué le jeu et elles ont été barbouillées de crème en guise de porte-bonheur, à la grande joie des gamins qui ont ensuite tenu à être individuellement photographiés avec Tashi.











Rosy, Tashi, Munnu

La fête s'est terminée par une « boum », et au lit un peu plus tard que d'habitude.

### Au Népal

Vous vous souvenez certainement de ce jeune garçon que sa marraine avait surnommé « le petit Prince », qui donnait beaucoup de fil à retordre à toute la PTA, école et pensionnat.

Si le calme est y revenu après son départ pour Katmandou, où il a retrouvé son père et ses grandsparents, nous avons parfois une photo de lui, via sa marraine qui a réussi à obtenir le contact avec cette famille et qui l'aide directement.

Il semble que cet enfant a trouvé un certain équilibre, il va en classe et sur cette photo il pose avec sa petite demi-sœur.



#### Le Jardin des Lotus

La municipalité de La Forêt le Roi nous a invités avec d'autres associations du village, à participer à la brocante qui aura lieu ce dimanche 10 septembre de 8h à 18h sur la place de l'église.

Nous l'en remercions, également pour la page de présentation du JDL dans le bulletin communal, le « Forestain » et le prêt d'un barnum, table et chaises.

Nous proposerons l'artisanat restant qui sera bradé, des objets divers et variés offerts par des amis du JDL, ainsi que des gâteaux maison et boisson rafraichissante à l'hibiscus.

Si vous êtes de la région, si vous en avez envie, vous pourriez peut-être rendre visite à Raymonde et Anne-Marie, qui y tiendront le stand JDL, malgré la chaleur attendue : quand on aime, on ne compte pas...

Ne manquez pas les films envoyés par Tashi, ils montrent bien la vie à Phadamchen. Le dossier de photos et vidéos correspondant à cette lettre est intitulé « 132 aout 2023 » :

https://drive.google.com/drive/folders/1eK6tG0AaZMREHPiP\_Cjriv MK43KqpP0c?usp=sharinq

Pour y accéder : clic droit sur ce lien, ou touche Ctrl + clic, ou copiécollé dans la barre de recherche de votre internet.

Nous vous souhaitons une bonne rentrée. Tashi Delek, Le Jardin des Lotus



Tashi et l'un des plus jeunes « lotus »